

Plume verte

La belle saison est arrivée, synonyme de réveil et de renouveau pour Mère Nature. Végétaux et animaux « endormis » sont réapparus tandis que nous « Humains » étions contraints de nous « terrer » en nos « tanières » pour nous protéger de l'ennemi invisible qui sévissait.

Quelle ironie ! Pendant que tout ce petit monde s'agitait autour de nous, nous étions forcés à l'arrêt.

Eh oui ! Partout, libérée de notre poids, la Nature reprit ses droits, bien au-delà des limites habituelles que nous lui imposions.

Ceci nous obligeait à constater combien nous pouvions la brider par nos actions quotidiennes. L'occasion nous était donnée de nous poser pour réfléchir à ce que nous faisons de nos vies, dans une société toujours en recherche de profit, où nous courrions après le temps sans jamais le rattraper. Sans nous, la « VIE » continuait et s'épanouissait, la pollution s'atténuait ... Que notre planète était riche et belle !

Mais nous, qu'en faisons-nous ?!!

Solidaires dans la lutte, nous nous sommes pris à rêver d'un « Monde d'après » que bien sûr nous aborderions différemment, changés, meilleurs et bienveillants pour notre chère Planète !

C'est ce que nous vous invitons en tous cas à faire avec nous, lors de notre festival des Naturiades qui, nous l'espérons, pourra se dérouler comme chaque année, en septembre prochain.

Pour prélude à cette nouvelle ère, nous vous convions à découvrir un insecte populaire : la coccinelle. Considérée comme porte-bonheur (nous en avons bien besoin en ce moment !), c'est aussi une précieuse auxiliaire du jardinier et un symbole de la lutte biologique en cultures.

Dressons donc le portrait de l'espèce autochtone la plus commune mais aussi l'une des plus grosses coccinelles françaises : la coccinelle à sept points.

Le portrait du mois La coccinelle à 7 points

Coccinella septempunctata

Il existe plus de 3000 espèces de coccinelles dans le monde et une centaine d'espèces vivent en France.

Contrairement à la croyance populaire, le nombre de points sur la coccinelle ne détermine pas son âge mais l'espèce à laquelle elle appartient.

Ordre : Coléoptères. Famille : Coccinellidés

Taille : 5 à 8 mm de longueur

Description : l'adulte est de forme arrondie, bombée, avec de courtes pattes et de courtes antennes. Ses élytres de couleur rouge orangé présentent chacun 3 points noirs, le septième étant à cheval sur les 2 élytres. Sa couleur vive synonyme de toxicité tend à dissuader les prédateurs (oiseaux) de la dévorer.

Le pronotum (pièce du thorax sur lequel est attaché la tête) est noir avec deux taches blanches.

Reproduction : chaque coccinelle femelle pond environ 400 œufs quelques jours après l'accouplement qui a lieu dès la sortie des adultes hivernants, au printemps. Les œufs (ovales, jaunes, 1,3 mm de long) sont pondus sur la face inférieure des feuilles, en groupes d'une vingtaine d'œufs, sur les plantes infestées par les pucerons. Ils éclosent en quelques jours. Les larves passent par 4 stades larvaires (il y a 3 mues, en l'espace de 4 semaines environ).

Minuscules au moment de l'éclosion, elles atteignent presque 1 cm de long juste avant la nymphose. Les larves sont aptères (sans aile), gris-bleuté avec des points noirs et des taches jaunes.

La nymphe subit la métamorphose. En 6 à 8 jours, dans une sorte de chrysalide, la larve se transforme en adulte (appelé imago).



Lorsqu'il émerge de la chrysalide, le corps de l'adulte est mou, humide, jaune-orange, sans points.



Il faut 48 h pour que la coccinelle adulte acquière sa coloration définitive.

Régime alimentaire : carnivores, les coccinelles à 7 points se nourrissent de pucerons dès leur stade larvaire. Très voraces, celles-ci peuvent consommer chacune environ 600 pucerons pendant les 4 semaines de leur vie larvaire et un total de 3000 pucerons au cours d'une vie. Les fourmis, qui élèvent les pucerons, les protègent fréquemment des coccinelles.



Mode de vie : les coccinelles sont actives en journée dès 15°C. L'automne venu, l'adulte se met à l'abri pour hiverner sous les feuilles mortes, les écorces, les fissures de mur ou sous les tas des pierres, parfois même dans les habitations.

L'installation de refuges permet de combler un déficit en abris naturels.

Habitat : communes partout, Europe, Asie, Afrique du Nord et Amérique du Nord. Aujourd'hui elles sont en concurrence avec les coccinelles asiatiques invasives devenues un véritable fléau.



Utilité : la coccinelle à 7 points est l'une des plus efficaces pour lutter contre les pucerons. Elles dévorent aussi cochenilles et acariens. C'est un insecticide naturel.

Anecdote : Savez-vous pourquoi la coccinelle est appelée « la Bête à bon Dieu » ?

Selon la légende, au Moyen-Âge, un homme accusé d'un crime qu'il n'avait pas commis devait être décapité. Mais lorsqu'il posa la tête sur le billot, une coccinelle se posa sur son cou.

Le bourreau tenta de l'éloigner mais elle revint systématiquement à sa place. C'est alors que le roi Robert II le Pieux y vit une intervention divine et gracia l'homme.

La coccinelle fut dès lors considérée comme un porte-bonheur qu'il ne fallait pas écraser.



COMMUNIQUÉ DE PRESSE DE VOTRE BASE DE LOISIRS ET NATURE

À l'heure où nous écrivons ces lignes, notre parc a enfin pu rouvrir ses portes au public et nous sommes ravis de vous retrouver.

Si certaines interdictions demeurent (groupe de plus de 10 personnes, sports individuels et collectifs interdits, aires de jeux et WC fermés), la vie reprend doucement son cours et vous pouvez d'ores et déjà reprendre les balades, pique-niquer sur l'herbe ou encore profiter des étangs de pêche. Nos prestataires sont également de retour (jeux gonflables à confirmer) et toutes les mesures nécessaires ont été prises pour vous accueillir dans les meilleures conditions possibles.

Beaucoup des manifestations prévues initialement chez nous ont malheureusement dû être annulées ou reportées à l'an prochain, et le bon déroulé du calendrier des animations repose sur les conditions sanitaires qui nous seront définies lors de la prochaine étape du déconfinement. Aussi, nous vous invitons à continuer à appliquer les gestes barrières et les mesures sanitaires préconisées pour que nous puissions étendre le panel des activités proposées cet été et cet automne.

Nous vous tiendrons bien évidemment au courant de l'évolution des choses par le biais de notre site internet et de notre page Facebook. Nous vous invitons donc à vous y abonner afin de suivre notre actualité et découvrir, le cas échéant, les animations estivales que nous pourrions vous proposer.

Prenez soin de vous et de vos proches.

L'équipe de la Base Loisirs et Nature
du Val du Riot

Gazette de la Base de Loisirs et Nature du Val du Riot

Pour tout renseignement
ou réservation,

contactez le secrétariat au tél/fax :

03 27 85 27 67

contact@valduriot.fr / <http://www.valduriot.fr>

RETROSPECTIVE AUTOMNE/HIVER

31.10.2019 Animation

« Le Val du Riot fête Halloween »

De nombreux monstres, sorcières, vampires, zombies et autres créatures maléfiques s'étaient donnés rendez-vous à la base pour fêter Halloween et profiter des activités proposées par le SIAT du Val du Riot et ses partenaires. Au programme de cette après-midi récréative : récolte de friandises, jeux de kermesse, ateliers créatifs, rallyes, quiz, maquillage, lecture de contes, concours de déguisements, dégustation de soupe au potiron et bien évidemment le goûter et ses mille et une douceurs.

Des balades à dos de poneys et en calèche étaient proposées à l'extérieur par l'association *Les poneys de Céléna*. Une manifestation très réussie qui n'aurait pu voir le jour sans l'implication de la bibliothèque municipale, les centres sociaux : *La Passerelle*, Marliot Maupassant, l'Espace de vie sociale, le Centre de Loisirs municipal, l'Accueil de Loisirs du Centre social *L'Escale* de Beauvoisen-Cis, les commerçants (Octopus, King Bowling/Laser game/King kart) et le cinéma Le Millenium qui ont offert les récompenses du concours, sans oublier le personnel de la Base et son Président, Frédéric BRICOUT.



15 et 22.01.2020 Ateliers Land Art

Le centre social *La Passerelle* de l'association *Avenir Jeunes* et l'artiste Marie-Anne BELLEVALA ont proposé sur le site de la Base des ateliers Land Art pour la famille. Les œuvres réalisées ont été installées dans le parc.



Brève de Base

Les bulbes de crocus plantés en août dernier avec difficulté en raison de la sécheresse, sont sortis de terre mi-février et ont égayé les abords de l'aire de jeux. Cette opération avait été programmée dans le cadre de l'événement de géocaching, organisé par l'association Nord géocaching et l'Office de Tourisme. Merci aux participants.



11.11.2019 Challenge régional Hauts-de-France de Cyclo-cross

Après environ 20 ans d'absence, le cyclo-cross a renoué avec les terres cambrésiennes. Près de 120 participants avaient répondu à l'invitation du Cyclo club cambrésien et de la ville de Caudry pour cette première édition au sein de la Base Loisirs et Nature du Val du Riot.

Des poussins aux seniors, en passant par les élites, masculins et féminins ont donné le meilleur d'eux-mêmes pour offrir un spectacle digne de ce nom aux spectateurs ayant bravé la pluie pour assister aux courses.

Le caudrésien Martin TRIOUX s'est particulièrement illustré sur ses terres en remportant la course des juniors.



LA PÊCHE AU VAL...

Vendredi 6 décembre 2019 :

Rempoissonnement du grand étang de la Base

Cet événement annuel est coorganisé et cofinancé par le SIAT du Val du Riot et par l'association de pêche partenaire *La Carpe caudrésienne*. Ce sont 300kg de carpes soit environ 100 poissons et 300kg de blancs (gardons et carassins) qui ont été déversés. Une fois n'est pas coutume, c'est en bottes que la remise à l'eau s'est faite compte tenu de son niveau.



Début février, les mesures de restriction enfin levées, nous avons pu remettre à niveau les étangs pour la plus grande joie de nos amis pêcheurs et de la faune qui peuple les lieux.

N'oublions pas qu'il faut préserver l'eau, véritable *Or Bleu* et ressource vitale, tout comme il est nécessaire de préserver chacune des ressources offertes par notre Planète.

La Base propose également une carte de pêche découverte* à 6 € pour les moins de 12 ans qui souhaitent s'initier à ce loisir (*carte valable uniquement dans le grand étang).

DATE DU CONCOURS 2020*

organisé sur le site par
La Carpe Caudrésienne
(*sous réserve des mesures gouvernementales)

Du samedi 26 sept. - 10h
au dimanche 27 sept. - 10h

ENDURO CARPE 24H



Suite à l'assemblée générale de l'association de pêche le 25 janvier dernier, il a été conjointement décidé que la pêche serait gratuite dans le grand étang pour tous les titulaires du permis fédéral acquis à l'association quel que soit le lieu de résidence de la personne. Carte disponible sur : <https://www.cartedepeche.fr> ou chez vos détaillants Bray armurerie / magasin d'articles de pêche, et Décathlon Essentiel à Caudry. Cependant les personnes résidant Caudry ou Beauvois-en-Cis sans permis fédéral peuvent toujours bénéficier d'un tarif préférentiel pour pêcher à la Base sur présentation d'un justificatif de domicile et acquérir une carte de pêche annuelle valable exclusivement dans le grand étang de la Base pour 30 € (au lieu de 50 €).

HORAIRES D'ÉTÉ

Afin de vous permettre de profiter un maximum des lieux, **la base de loisirs ouvre ses portes à 8h pour les refermer à 20h et ce, jusqu'au 30 septembre**

Saison colombophile 2020

du pigeonnier Capsule

AVIS AUX AMATEURS
COLOMBOPHILES

Les nouveaux pensionnaires de notre pigeonnier d'exception sont d'ores et déjà accueillis en vue de participer à la saison 2020 des concours colombophiles

Si vous souhaitez participer en nous offrant un pigeonneau qui concourra sous les couleurs de la Base lors de la reprise des concours colombophiles, vous pouvez nous contacter au :
03.27.85.27.67 / 06.79.29.23.80



Réouverture évolutive de certaines zones selon les conditions sanitaires préconisées (Aires de jeux, WC et jeux gonflables* resteront dans un premier temps fermés au public).

Merci de votre compréhension

Nouveau!

VOUS RECHERCHEZ UN LIEU pour vos manifestations ?
mariages - salons - réunions...

Louez **LA FABRIQUE !**

Réservation possible dès le second semestre 2020 pour une location en 2021.

Bâtiment situé à Beauvois-en-C^{is}
2 salles à disposition avec cuisines équipées



Renseignements au **03 27 85 27 67**

VENEZ RETROUVER
nos prestataires partenaires
SOUS CONDITIONS
BIEN SÛR !

LES PONEYS DE CÉLÉNIA
avec Julie
et ses activités équestres
+ d'infos au 06 76 55 03 04

LE MANÈGE ENFANTIN
Furyoland
avec Chelsea et Jean-James
+ d'infos
furyoland@hotmail.fr

***LE NOVAPARK avec Éric**
et ses structures gonflables
+ d'infos au 06 59 14 09 58

LE CAFÉ DES ÉTANGS
avec Julien
+ d'infos au 06 52 85 34 88

7^{ème}
édition

Les Naturiades

Festi'Val du Val du Riot

Deux jours pour découvrir, apprendre à respecter
et à protéger la nature à travers des stands,
des ateliers et des animations

CAUDRY
Base de Loisirs
5 et 6 septembre 2020

Samedi 14h - 18h / Dimanche 10h - 18h
entrée gratuite par l'esplanade de la salle

infos sur www.valduriot.fr

mail: animations@valduriot.fr

tél: 03 27 85 65 39



Base de loisirs du Val du Riot



c'est reparti !

Les samedi 5 et dimanche 6 septembre, le SIAT du Val du Riot organise la 7^{ème} édition du

Festi'Val

LES NATURIADES

Cette manifestation est consacrée à la Nature, à la protection de l'environnement, à la préservation de la biodiversité et plus largement au développement durable.

AU PROGRAMME DE CE WEEK-END :

Des stands d'information, des animations pour petits et grands, des expositions, des ateliers et

UN CONCOURS DE DESSIN

Organisé par le SIAT, ce concours est destiné aux artistes juniors. Les dessins réalisés seront exposés dans la salle polyvalente durant les deux jours du festi'Val des 5 et 6 septembre et le vote du jury désignera les oeuvres qui remporteront le concours. 5 lauréats seront choisis par catégorie d'âge : 6/8 ans, 9/11 ans et 12/14 ans.

CONCOURS GRATUIT

OUVERT AUX ENFANTS DE 6 À 14 ANS.

Tous les dessins devront être déposés au plus tard le 27 août 2020 au bureau d'accueil de la Base situé rue Ampère à Caudry (ouvert de 8h30 à 12h et de 14h à 17h30). Aucun dessin ne sera accepté après cette date. Comment faire pour participer ?

Les dessins doivent être réalisés sur un support format A4 minimum. Toutes les techniques manuelles (crayons, feutres, peintures...) sont acceptées. Au verso de la feuille de dessin devra figurer le nom, le prénom, l'âge de l'auteur(e), son adresse, un numéro de téléphone ou une adresse mail. Un seul dessin par participant.

Chaque enfant doit respecter le thème du concours :

« **Dessine-moi
le Val du Riot !** »

+ D'INFOS ?
03 27 85 27 67
animations@valduriot.fr